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Ingresos por
Agua Negra
Desde el Ministerio de Go-
bierno ofrecieron los datos
sobre las cifras de movimiento
que se lleva a cabo a través del
Paso de Agua Negra. Cabe
destacar que esta semana es-
tuvo un día cortado por el tem-
poral de nieve. En cuanto a las
estadísticas, indicaron que
desde diciembre salieron 8943
vehículos e ingresaron al país
por San Juan 9805 vehículos.

Salud                        
descentralizada

En el marco de las intervenciones perifé-
ricas que realiza Salud de la provincia,

en Barreal se realizaron seis cirugías gi-
necológicas y dos urológicas (vasecto-
mía y postioplastia). Cabe destacar que
por primera vez el equipo de cirugías pe-
riféricas realiza intervenciones urológicas

en este departamento.
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Capacitación innovadora
Comenzaron las capacitaciones para fo-

mentar el desarrollo de empresas de base
innovadora. La actividad fue organizada por
la SECITI. Luego de esto, estiman poder fi-
nanciar hasta 50 proyectos, hasta 30 en

etapa de incubación y hasta 20 en etapa de
aceleración, totalizando como máximo 100

proyectos financiados.

A reciclar votos
Ambiente comenzó la tarea de
recepcionar  votos, afiches y folletería que
quedaron de cada uno de los frentes políticos
y candidatos. Todos estos materiales serán
trasladados hasta el Parque de Tecnologías
Ambientales ubicado en Rivadavia y dispues-
tos allí para su reciclaje. Se trata de gran can-
tidad de papel que podrá tener un nuevo uso

Bicentenario adaptado
Trabajadores del Teatro del Bicentenario participa-
ron de una intensa jornada de formación teórica y
práctica para mejorar la atención de personas con

discapacidad. Esta acción se desarrolló en el
marco de la política de accesibilidad que encara el
teatro. Se trató de un abordaje intensivo respecto a

las formas adecuadas de atención al público y
acompañamiento dentro del espacio.
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Plaza jachallera con wifi
En  la plaza departamental de Jáchal ya hay wifi gra-
tis y público. Esto es porque San Juan Innova S.E.,
la empresa estatal de telecomunicación de la provin-
cia, continúa sumando espacios públicos con insta-
lación de esta clase de internet gratuito.  Jáchal se
enmarca dentro del plan de conectividad que está
llevando adelante en los sectores más alejados.

Restauración de la capilla de Achango
La capilla de Achango, que se encuentra en Iglesia,
será restaurada con el aporte de Minería de la provin-
cia. Se trata del centenario templo en el que se rinde
homenaje a la Virgencita del Carmen. Esta construc-
ción, por su implicancia histórica y estructural, fue de-
clarada Patrimonio Histórico de la Nación 

Una escuela se salvó del fuego
En el Médano de Oro hubo quema intencio-
nal de pastizales el miércoles pasado por la

noche. Las ráfagas de viento hicieron que
las llamas se expandieran rápidamente pro-

vocando caos en el lugar. Esto fue porque el
fuego casi llega a la escuela que estaba en

el lugar. Tuvo que intervenir una dotación de
Bomberos para evitar que el incendio tam-

bién llegara al edificio escolar. Pudieron con-
trolarlo en la madrugada.
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El domingo hubo una en-
cuesta. Cómo influirá a la hora
de elegir gobernador. Las es-
trategias de los candidatos
para captar votos. Los nuevos
elementos que decidirán el re-
sultado electoral. El futuro de
Uñac. Lo que dice Orrego y lo
que hará Gioja. Ni en Netflix
pasan estas cosas. Ya se es-
pecula con una fecha proba-
ble de elecciones.

E l resultado electoral del do-
mingo pasado ya es historia,
aunque parezca demasiado

pronto. Es que la particular situación
que vive San Juan obliga a dar vuelta
rápidamente la página. Al cierre de la
edición el escrutinio definitivo daba
sus últimos pasos, pero con los
datos provisorios del Correo Argen-
tino cuando falta un 20 por ciento
por escrutar, indicaba que la lista
de diputados de Marcelo Orrego ob-
tenía 126 mil votos, la de Sergio
Uñac 120 mil y la de José Luis Gioja
73 mil. El oficialismo uñaquista ganó
en 14 municipios, el giojismo ganó en
uno sin olvidar que se trata del depar-
tamento donde gobierna Fabián Gra-
majo, y en los cuatro restantes ganó
Unidos por San Juan, donde destaca
haber vencido al justicialismo en Capi-
tal, donde gobernaba de modo ininte-
rrumpido desde hacía dieciséis años.
El uñaquismo colocó 13 diputados de-
partamentales y el giojismo uno, mien-
tras que Orrego ubicó a 5
legisladores. En materia de proporcio-
nales, Uñac logró ubicar seis, Gioja
tres, Orrego siete y los libertarios uno
y la posibilidad de un segundo que le
arrebataría a Orrego. 

La atipicidad de la situación obliga a
enfocarse en lo que viene, que tiene

SE VOTARÍA EN LOS PRIMEROS DÍAS DE JULIO

Cómo terminará la novela de
las elecciones en San Juan

fecha tentativa, según altas fuentes
consultadas, pero que de igual modo
obliga a replantearse estrategias. 

Según el dato tentativo respecto a
fecha probable de elecciones, sería el
primero o segundo domingo de
julio. Esto tiene sus fundamentos lógi-
cos. Como primera medida, se espera
que la Corte Suprema resuelva la se-
mana entrante el tema de fondo de la
presentación de Sergio Vallejos res-
pecto a que si Sergio Uñac puede o
no ser candidato a gobernador nueva-
mente. 

Los motivos de por qué 2 o 9 de
julio, sencillamente porque el 10 de
julio empieza el receso invernal y los
establecimientos escolares son some-
tidos a tareas de refacciones. Como
segundo punto clave, el 10 de julio
empieza la feria judicial de invierno y
las actividades se retoman recién el
martes 25 de julio, razón por la cual el
personal trabaja menos horas. El ter-
cer punto, pasa por alejarla lo más
que se pueda de las PASO, que son el
13 de agosto. Despegarlas de cual-

quier tema nacional, es la clave para el
gobierno. 

Si bien los resultados del domingo son
una gran encuesta, nada asegura que
esos resultados se transfieran a la
elección de gobernador y vice por-
que hay nuevos elementos que po-
drían modificar el escenario. Es como
una serie de Netflix o un teleteatro atra-
pante, cuyo final no se alcanza a imagi-
nar. 

Esta gran encuesta que fueron las elec-
ciones de este domingo –caras para
ser encuesta- permite cerrar el primer
capítulo, sólo el primero. Nadie, apli-
cando la lógica, podría pensar que se
votó una legislatura de un color político
y el gobernador será de otro. Pero
nadie puede negar tampoco que el
humor social puede jugar un papel fun-
damental. 

Fecha de elección 
de gobernador

Es un tema indefinido ya que todo de-
pende de los tiempos de la Corte Su-

El oficialismo uñaquista ganó en 14 municipios. El pasado lunes,
Uñac se reunió con la militancia en la sede del PJ.

HACE
CLICK PARA

VER EL ESCRUTINIO
DEFINITIVO

HACE
CLICK PARA

VER QUIENES SON
LOS ELECTOS
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CÓMO TERMINARÁ...

prema. Se puede decir que hubo un
paso importante, como es haber obte-
nido rápida respuesta a la recusación
que planteó la provincia. Ahora el má-
ximo tribunal deberá someter a estudio
el tema de fondo, si Uñac puede o no
ser candidato a gobernador para un
nuevo período. Lo ideal, para el go-
bierno provincial, es que la resolución
de la Corte salga lo más pronto posi-
ble, porque de esta forma podría fijar
una fecha alejada de las PASO nacio-
nales. Fuentes calificadas especulan
con una fecha probable, que podría
ser el 2 o el 9 de julio. Si la fecha se
acercara o coincidiera con las PASO,
habría que ver quién resulta benefi-
ciado, dado que a esa altura del calen-
dario habrá definiciones sobre el andar
de Javier Milei y a quien podría restarle
votos, si a los enojados con el justicia-
lismo por efecto del panorama nacio-
nal, o al orreguismo por entender que
la derecha dura la encarna “el león”.

Si Uñac no 
pudiera, quién
Es el otro tema que se baraja

dentro de Vamos San Juan. Si la Corte
Suprema dijera que el ciudadano Ser-
gio Uñac no puede ser candidato a go-
bernador, deberá elegir reemplazante,
que no puede ser alguien que haya
sido candidato el domingo. 

Así las cosas, los rumores marcan
dos posibilidades; que Cristian An-
dino renuncia como candidato a
vice 
y se transforme en candidato a go-
bernador, o que se elija al senador
Rubén Uñac, desempolvando el es-
logan de la campaña a senador
“Rubén es Uñac”.

El futuro de Uñac 
El 24 de junio vence el plazo
para presentar candidatos nacio-

nales. Si Uñac no puede ser candidato
a gobernador, buscará la senaduría.
Pero para ello habrá que ver si para
esa fecha la Corte Suprema se expidió
o no sobre la candidatura a goberna-
dor. Si en el caso de que no lo hubiese
hecho, habrá que ver si Uñac deja en
pie su candidatura a gobernador o re-
nuncia y se presenta como candidato a
senador.

También está el candidato de San Juan
Vuelve, que manifestó el domingo por
la noche que el 40 por ciento del triunfo
del frente se construyó con votos de su
subagrupación. 

Qué candidatos 
a intendentes volverán 
a caminar

Otro de los puntos a evaluar es quié-
nes de los que fueron candidatos en
los departamentos volverán a caminar
realmente con la misma fuerza. Mu-
chos desaparecerán, en especial aque-
llos que fueron los menos votados,
salvo alguna excepción que busque
posicionarse por un posible cargo en el
ámbito legislativo o ejecutivo. La capa-
cidad de movilización la tiene el justi-
cialismo, un mecanismo aceitado, que
a la hora de decidir elecciones esto es
factor fundamental. De hecho, este es
el punto débil que Unidos por San Juan
tiene, incluso el propio Marcelo Orrego
lo reconoció en el programa La Ven-
tana, cuando manifestó que mucha
gente que lo votaba al frente opositor
decidió no ir porque no se elegía go-
bernador. 

Panorama nacional
Acá podía decirse que es punto a
favor para Marcelo Orrego, ya

que el gobierno nacional no logra el
principal problema de la sociedad, la
inflación. En este sentido, es algo que
va a influir, solo resta saber si será re-
almente gravitante o será algo tibio y
se mantendrá la tendencia de la pro-
vincialización de las elecciones. 

Nuevas estrategias 
de campaña
Es otro punto clave en esta

etapa, ya que, de acuerdo con el es-
crutinio provisorio, Marcelo Orrego
obtuvo 126 mil votos, mientras que
los tres socios restantes solo apor-
taron 12 mil sufragios. Esto obliga a
Unidos por San Juan a salir en busca
de los votos de los libertarios, que no
sería nada difícil de convencerlos. Por
el otro lado y al igual que a Orrego, ni
a Uñac ni a Gioja les alcanza solos
para ganar. Por esa razón es que
Vamos San Juan buscará motivar al
giojismo para que se ponga las pilas y
caminen la calle en busca del voto;
mientras que el giojismo podría elegir
entre hacer la plancha o poner toda la
carne en el asador. Con los resultados
provisorios del domingo para diputa-
dos provinciales, Uñac y Gioja están a
nada de alcanzar los 200 mil votos ne-
cesarios para ganar, mientras que
Orrego deberá remar mucho.

El discurso que 
más le conviene 
a cada uno

En este sentido ya hay un juego de
discursos entre Orrego, Uñac y, en
menor medida, Gioja. Es que el candi-
dato de Unidos por San Juan salió a
mostrar los 126 mil votos para diputa-
dos proporcionales y enfatiza que él
es el ganador. La contracara es el
candidato de Vamos San Juan, que
desde que se conoció la tendencia
dijo que le había ganado a Orrego y
sumaba el 51 por ciento de los votos.

Unidos por San Juan deberá salir en busca de los votos de los libertarios.
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CON DATOS PROVISORIOS

Los grandes ganadores y
perdedores de esta elección

Pasa a página siguiente

Algunos se jugaron mucho y
difícilmente vuelvan a tener
oportunidad de revancha.
Otros se encontraron con el
triunfo. También hay candida-
tos que no esperaban un re-
sultado tan mezquino para
ellos. Los más y los menos. 

L as elecciones del pasado do-
mingo dejaron grandes ganado-
res y también grandes

perdedores. No solo es el resultado
electoral, la cantidad de votos que sa-
caron o dejaron de sacar, sino todo lo
que ese resultado trae aparejado.

De hecho, quedó claro que ahora es el
momento de un recambio de caras en
las principales fuerzas políticas de la
provincia.

Los grandes 
ganadores
l  José Castro: hace cuatro años,
tras una eterna disputa con el presi-
dente del Concejo Deliberante, Mario
Pacheco, Castro no pudo ungir a su
hermano como el sucesor. Por esa
razón es que Carlos Maza Pezé, que
fue por fuera del frente oficialista, se
quedó con la intendencia. Ahora volvió
para tener su revancha y los angaque-
ros lo perdonaron y en un voto a voto
se impuso por 11 sufragios a quien lo
había sacado del sillón en el 2019.

l  Susana Laciar: la actual diputada
nacional siempre jugó donde hacía
falta, desde los primeros tiempos de
Producción y Trabajo. Fue la gran es-
peranza para ganar Capital y terminar
pintando de amarillo el eje este-oeste. 

l  Eduardo Cerimedo: el profesor de
Educación Física que surgió de los au-
toconvocados en pandemia hizo una

campaña por demás austera con un
fuerte discurso anti-PJ. No le alcanzó
para ser intendente, pero tendrá repre-
sentación en el Concejo Deliberante
con un edil.

l  Gonzalo Campos: el médico espe-
cialista en dermatología y estética fue
tentado para ser candidato a concejal
cuando planteó su intención de jugar

para intendente. No aceptó, habló con
Marcelo Orrego y obtuvo el visto
bueno. Tendrá representación en el
Concejo Deliberante. 

l  Guido Romero: empezó como
candidato a intendente, pero declinó
cuando apareció el nombre de Susana
Laciar. El domingo por la noche, los
abrazos no solo eran para la electa in-
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tendenta, sino también para Romero. 

l Movimiento Evita: el movimiento
social que en San Juan encarna David
Domínguez gobernará un municipio,
Ullum. Es que Domínguez fue apadri-
nado por el actual jefe comunal, Leo-
poldo Soler, y ganó la elección, por lo
que se transforma en un gran desafío.

l Alfredo Castro: a través de San
Juan Cambia dio un batacazo en el
departamento Sarmiento, histórica-
mente gobernado por el justicialismo.
Además, enfrente tenía al ministro de
Gobierno y exintendente, Alberto Hen-
sel.

l Andrés Chanampa: el actual dipu-
tado por Chimbas y candidato a le in-
tendencia en nombre del bloquismo,
resultó el uñaquista más votado. Se
ubicó por encima del candidato de
casa de gobierno, Carlos Gómez.

Los grandes 
perdedores
l Eduardo Cáceres: todo el caudal
electoral que tenía en Capital se vio
diezmado en esta elección como con-
secuencia de su propio accionar.
Haber estado envuelto en una causa
de violencia de género, independiente-
mente de que la justicia terminó sobre-
seyéndolo, impactó de lleno en su
imagen.

l Alberto Hensel: el actual ministro
de Gobierno no asumió su cargo de le-
gislador provincial para hacerse cargo
de la Secretaría de Minería de la Na-
ción. Estuvo casi tres años en el
cargo, al cual renunció para asumir
como ministro de Gobierno en reem-
plazo de Fabiola Aubone, quien fue
electa diputada nacional. Hensel traía
en sus planes la posibilidad de ser
candidato a gobernador, si Uñac no
iba, o en su defecto candidato a vice.
Con el correr de los meses la posibili-
dad se fue diluyendo y tuvo que ir a
jugar como candidato a intendente de
Sarmiento, donde perdió a manos de
Alberto Castro, de Unidos por San
Juan. Hensel pasó de ser funcionario
nacional, a perder la elección y entre-
gárselo a la oposición.

l Carlos Gómez: tras conocerse que
Daniela Rodríguez sería la candidata
de José Luis Gioja, el dirigente de la
Agrupación Virgen de Fátima fue ten-
tado por el gobierno provincial para
que sea candidato y pelee los mismos
votos que Daniela Rodríguez. Con
fuerte apoyo de casa de gobierno,
Gómez se ubicó cuarto, detrás de
Daiana Luna -giojista- y de Andrés
Chanampa -bloquista-. Chanampa fue
el referente del frente de Uñac más vo-
tado en Chimbas.

l Mauro Carelli: el médico, conside-
rado un hombre clave del PRO en Sar-
miento, dejó las filas de Unidos por
San Juan y se pasó a las filas de
Vamos San Juan poco antes de las
elecciones. Con esto, se creía que se
había debilitado al orreguismo, su-
mado a que enfrente estaba el ministro
de Gobierno. En las urnas, la gente dio
escaso apoyo a Carelli y no aportó
nada a Hensel, lo que ayudó para que
el oficialismo cayera en Sarmiento.

l Rodolfo Colombo: siempre tuvo
una estructura de base en Capital e
hizo buenas elecciones. Esta vez fue
distinto, Susana Laciar encarnó ese
voto de cambio en Capital y desbancó
al fundador de ACTUAR. Si bien al-
canzó poco más de 9 mil votos, solo le
alcanzó para ubicarse detrás de Laciar.
Obligatoriamente debe encarar un re-
cambio.

l Carlos Lorenzo: desplegó la cam-
paña más larga, empezó en julio del
año pasado y finalizó este domingo. Se
ubicó tercero entre tres listas que com-

petían dentro de la subagrupación
Vamos San Juan. 

l Rubén García: el actual intendente
de Rawson llegó por el giojismo, pero
al poco tiempo se pasó a las filas del
uñaquismo. Se rumoreó que no iba a ir
por la reelección, pero al final se pre-
sentó. Sufrió un duro revés y es difícil
que tenga revancha.

l Juan Carlos Gioja: el exintendente
apostó todo a que volvía. Sentía que
en el bastión del giojismo, el electo-
rado lo iba a respaldar, y fue así por-
que resultó el candidato más votado en
su subagrupación, pero segundo den-
tro de la agrupación. Puede que haya
sido la última oportunidad para volver a
ser jefe comunal.

l Carlos Maza Pezé: el actual inten-
dente de Angaco fue por la reelección y
nunca imaginó que quien le arrebataría
el sillón fue el mismo que le entregó el
mando hace cuatro años, José Castro.

l Mauro Marinero: el exintendente
bloquista de Iglesia cayó derrotado por
amplio margen a manos del actual jefe
comunal, también bloquista, Jorge Es-
pejo, quien dobló en la cantidad de
votos a Marinero.

l Emeli Núñez: la abogada e hija del
actual intendente de 9 de Julio, aunque
ganó, perdió. Fue la clara muestra de
lo que es la ley de Lemas. Fue la más
votada, pero los otras listas de la suba-
grupación aportaron muy poco, razón
por la cual el intendente electo, que
tiene menos votos, es Daniel Banegas.

Los resultados de las urnas fueron contundentes. Quedó claro que
ahora es el momento de un recambio de caras en las principales

fuerzas políticas de la provincia.
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Perlitas de un domingo de
elecciones con sabor a poco
Intendentes que serán récord en 
gobernar un departamento tras la
vuelta de la democracia. El que intentó

y no pudo. Los que duermen tranqui-
los porque confían en la herencia que
recibirán. 

Tranquilos con 
la transición
Algunos de los intendentes electos

no tendrán la preocupación por el muni-
cipio que podrían encontrarse el 10 de
diciembre. Daniela Rodríguez recibirá
la administración de manos de Fabián
Gramajo, razón por la cual sabe que
puede dormir tranquila. 

Otro caso similar es el de Sergio Mio-
dowsky, electo intendente de Rivadavia,
quien recibirá la gestión de manos de su
compañero de fórmula en dos ocasio-
nes, Fabián Martín. 

También quien no tendrá una transición
con sobresaltos es Analía Becerra,
quien resultó electa para suceder a Cris-
tian Andino en San Martín. Becerra es la
única secretaria de la estructura munici-
pal y tiene a su cargo dos direcciones. 

Juan Carlos Abarca es otro de los que
asumirá en diciembre y se siente tran-
quilo respecto a quien gobierna actual-
mente. Jorge Palmero es hombre de su
riñón y siempre estuvieron en contacto,
razón por la cual sabe en qué estado se
encuentra la administración municipal. 

Las críticas eran ciertas
Si hay alguien que unió a candidatos de
su misma subagrupación y de la oposi-

ción fue el intendente de Rawson, Rubén Gar-
cía. Terminó sacando 1.665 votos, según el
escrutinio provisorio. En su subagrupación, le
ganaron Carlos Munisaga, Mauricio Ibarra,
Marcos Andino y Eduardo Camus. Pero, ade-
más, en San Juan Vuelve sacaron más votos
Juan Carlos Gioja y Yeyo Sosa. Le ganaron los
seis candidatos de Orrego – Benedetto, Ca-
rrizo, Martínez, Fernández, Laciar y Valdez- y
el libertario Orozco. El jefe comunal sacó el
2,65 por ciento de los votos.

Sergio Mio-
dowsky reci-
birá la
gestión de
manos de su
compañero
de fórmula
en dos oca-
siones, Fa-
bián Martín. 

Daniela
Rodríguez
recibirá la
adminis-

tración de
manos de

Fabián
Gramajo.

Analía
Becerra,
quien re-

sultó
electa

para su-
ceder a
Cristian
Andino.

Pasa a página siguiente
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PERLITAS DE UN DOMINGO DE ELECCIONES...

Tijera en 
9 de Julio y Jáchal
Pese a lo que se dice en la previa,

históricamente el porcentaje de corte de
boleta no ha superado el 3 0 4 por ciento.
Sin embargo, hay departamentos donde
se presentaron situaciones excepciona-
les, donde hubo mucho corte para favo-
recer a algún candidato. 

Uno de los casos fue 9 de Julio, donde
el candidato a diputado de Evolución Li-
beral obtuvo muchos votos, precisa-
mente una cantidad similar a la que le
faltó al candidato a diputado de Vamos
San Juan. Paralelamente, la diputación
quedó para el actual jefe comunal, Gus-
tavo Núñez, quien no pudo imponer a su
sucesora, su hija Emeli. 
En Jáchal ocurrió algo similar. El dipu-
tado electo, Miguel Vega, sacó muchos
votos menos que el intendente electo,
Matías Espejo, y en la general perdió con
el candidato a diputado del orreguismo,
pero por la sumatoria del SIPAD, resultó
electo. 

Gustavo Núñez se
quedó con la diputa-

ción, pero no pudo im-
poner a su hija como

su sucesora.

Miguel Vega,
sacó muchos

votos menos que
el intendente

electo, Matías Es-
pejo, y en la ge-
neral perdió con
el candidato a di-
putado del orre-
guismo, pero por
la sumatoria del

SIPAD, resultó di-
putado electo. 

La presidenta 
de mesa que 
sacó a Uñac 

Tras votar en la escuela Froilán Fe-
rrero, en Pocito, el gobernador Sergio
Uñac se disponía a hacer declaracio-
nes a metros de la mesa donde había
votado. Muchos periodistas con sus
micrófonos y cámaras lo estaban es-
perando, pero apareció la presidenta
de mesa donde había votado para pe-
dirle que ahí no hablara, lo hiciera a la
salida de la escuela. Uñac terminó
aceptando de buena manera y todo se
trasladó de lugar.

El que será 
récord y el que 
no pudo serlo

Juan Carlos Abarca será el inten-
dente que más veces gobierne en un
departamento, Albardón, desde el re-
torno de la democracia. Abarca go-

bernó en cuatro ocasiones -con inter-
valo de por medio- 1999, 2003, 2011 y
2015 y ahora fue electo para un quinto
mandato y posibilidades de un sexto.

La contracara es Alberto Pensel, que

también gobernó cuatro veces Sar-
miento, pero no pudo con el quinto
ya que perdió el domingo pasado.
Fue jefe comunal en 1995, 1999,
2007 y en el 2011.

Juan Carlos Abarca será el intendente que más
veces gobierne en un departamento.
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Apartir del 20 de mayo, en San
Juan volverá a realizarse un
evento deportivo de caracte-

rísticas internacionales: la Copa Mun-
dial Sub 20. Esto llevará de la mano,
según las expectativas del Ministerio
de Turismo y también de la Secreta-
ría de Deportes, un movimiento eco-
nómico extra ya que implica
alojamiento, gastronomía y activida-
des recreativas en algunos casos.

Así las cosas, se estima, según el
sector privado del rubro, que las re-
servas hoteleras ya están al 90%. Y
esperan que sea total. Esto es por-
que la provincia no solo recibirá a
las numerosas delegaciones de dis-
tintos países, sino también que lle-
garán los fanáticos del fútbol para
presenciar los partidos.

Un dato para tener en cuenta es
que será el regreso de la Copa
Mundial Sub-20 de la FIFA a suelo
argentino después de 22 años, ya
que fue el anfitrión en 2001.

Para que todo salga como se prevé,
habilitaron hace unos días, las re-
facciones del Aeropuerto Sarmiento,
capacitaron a personal de Turismo
para recibir a los visitantes y como
sucedió en otras oportunidades,
convocaron a voluntarios, se anota-
ron más de 1000, para que colabo-
ren con la logística del torneo,
especialmente teniendo en cuenta
que muchos de los deportistas no
hablan español. Es de destacar que

de los anotados, seleccionaron no
más de 200. Los voluntarios estarán
involucrados en una variedad de
roles, desde dar la bienvenida a los
equipos e invitados en los aeropuer-
tos hasta guiar a los espectadores a
sus asientos en el estadio.

Fue a fines de abril que FIFA ratificó
la realización del torneo en Argen-
tina y confirmó a San Juan como

Por el Mundial Sub 20 esperan que la
ocupación hotelera esté al tope en San Juan

Viernes 19 de mayo de 2023

EVENTO DEPORTIVO DE IMPACTO
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una de las sedes. Así, la competen-
cia se realizará entre el 20 de mayo
y el 11 de junio en Mendoza, con su
estadio Malvinas Argentinas; San
Juan, con el Estadio del Bicentena-
rio; La Plata, con el Diego Maradona
y Santiago del Estero, con el Único
Madre de Ciudades.

Cabe destacar que los primeros par-
tidos en San Juan serán Estados
Unidos vs. Fiji y Ecuador vs. Eslova-
quia. Es importante tener en cuenta
que la selección Argentina Sub 20
disputará un solo partido por la fase
de grupos en tierras sanjuaninas.
Será el viernes 26 de mayo, a las 18
horas, contra Nueva Zelanda, en el
estadio de Pocito.

Por otro lado, ya comenzó la venta
de las entradas que van de los 3 mil
a 4 mil pesos, incluido el tercer en-
cuentro en el estadio San Juan del
Bicentenario. Pero desde la organi-
zación informaron que ya se agota-
ron las entradas para ver a Argentina
en San Juan.

El torneo arrancará este 20 de
mayo. Las reservas hoteleras ya
superan el 90%, capacitaron a
personas para recibir a los visi-
tantes y seleccionaron a volunta-
rios para colaborar con la
organización.

El grupo B en 
San Juan

Estados Unidos, Ecuador jue-
gan el 20 de mayo, como así
también Fiji, y Eslovaquia, que
conforman el grupo que dispu-
tará los partidos en el Estadio
San Juan del Bicentenario. El
23 jugarán Estados Unidos vs
Fiji y Ecuador vs Eslovaquia.
Mientras que el 26 lo harán Es-
lovaquia vs Estados Unidos y
Nueva Zelanda vs Argentina
(Grupo A).



       
       

s

Se estima que la ocupación
hotelera en el Gran San Juan,
alcance el 100% estos días. Al
respecto, el presidente de la
Cámara Gastronómica y Hote-
lera de San Juan, Rubén Mia-
dosqui, destacó que hace días
que vienen pidiendo informa-
ción y realizando reservas. “Te-
nemos que prepararnos, es
algo increíble para San Juan y
hay que aprovechar la oportu-
nidad al máximo, darle los ser-
vicios que se necesita para
este tipo de eventos”, declaró.
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Si bien la competencia in-
ternacional comenzó a
latir en la provincia, a

fines de abril cuando FIFA
anunció que San Juan era una
de las sedes, fue a principios de
mayo cuando empezaron a
aceitarse los engranajes. Con la
experiencia que ya viene adqui-
riendo el sector local, tras haber
vivido en noviembre del año pa-
sado el World Skate Games, el
panorama fue más rápido esta
vez.

No es un dato menor, que en la
previa de este mundial que ya
está en cuenta regresiva, que el
mismo gobernador Sergio Uñac
asistiera a la inauguración de
las refacciones realizadas en el
Aeropuerto Sarmiento. Es que
esta será la principal vía de in-
greso, tanto de las selecciones
internacionales, como de los
hinchas que lleguen a San Juan
en estos días. 

Por otro lado, también se lanzó
desde la Secretaría de Depor-
tes, el programa llamado “Esta-
dio Lleno”. Lo que se está
haciendo es convocar a todas
las escuelitas de fútbol de la
provincia para inscribirse y ver
de manera gratuito, los partidos
que se jugarán en el Estadio del
Bicentenario en Pocito. 

Por otro lado, también de cara
al Mundial Sub 20,  el Ministerio
de Turismo y Cultura, llevó ade-
lante una serie de capacitacio-
nes. Esto es porque los
informantes serán uno de los
primeros contactos con los tu-
ristas por lo que se preparan
para desempeñarse como bue-
nos anfitriones. En esta capaci-
tación se unificaron criterios
para la atención, teniendo como
base el protocolo, el manejo de
redes sociales y la información
sobre el Mundial como horario
de partidos y venta de entradas,
además de mostrar los produc-
tos turísticos de San Juan.

·
·
·

Buena expectativa
Cabe destacar que San Juan
contaba con 10.000 camas
antes de la pandemia y a la
fecha están habilitadas 15.000
camas.

Por otro lado, el representante
del sector, contó que desde la
Cámara están realizando cur-
sos de inglés intensivos para
lograr que personal de hoteles y
locales gastronómicos  “estén
preparados, también que los
restaurantes tengan cartas en
otro idioma”.

Cuenta regresiva para el Mundial

Dato

E l Mundial Sub 20 lo jugarán 24 países divididos en 6 grupos. Los
clasificados son: Argentina, Brasil, Colombia, Corea del Sur, Ecua-
dor, Eslovaquia, Estados Unidos, Fidji, Francia, Gambia, Guate-

mala, Honduras, Nigeria, Inglaterra, Irak, Israel, Italia, Japón, Nueva
Zelanda, República Dominicana, Senegal, Túnez, Uzbekistán y Uruguay.



para crear el Sistema Integral de Cui-
dados en Argentina. Nunca se trató.
Recién ahora ingresó a las comisio-
nes y esperan que la norma pueda
salir en el transcurso del 2023. Si
esto se da tal como está planteado
en el proyecto, habrá cambios sus-
tanciales en cuanto a licencias por
maternidad y paternidad. 

El permiso por paternidad pasa-
ría de 2 días a 15 días. Pero el
beneficio iría in crescendo: en
dos años la licencia se extende-

ría a un mes y en cuatro años a 45
días. 

Cabe destacar que la extensión de la
licencia por paternidad es uno de los
puntos más importantes de la pro-
puesta de un sistema de cuidados.
Esto, porque hasta el momento no
prosperaron las distintas propuestas.
Desde 1983, se presentaron más
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Se está debatiendo en comisiones
del Congreso de la Nación, el pro-
yecto para crear un sistema inte-
gral de cuidados. Buscan
extender el permiso de madres a
126 días y de padres a más de 15
días. Pero, todavía hay denuncias
sobre discriminación de mujeres
en edad fértil a la hora de obtener
un empleo, porque dicen que al
empleador no le conviene las “li-
cencias por maternidad”.

Según la Organización Interna-
cional del Trabajo (OIT), el
tiempo de licencia para las mu-

jeres en la última etapa del emba-
razo, el parto y el puerperio debe ser
mucho más que los 90 días que esti-
pulan las leyes de Argentina. Pero
este panorama puede cambiar si se
aprueba un proyecto de ley que el
martes pasado entró a ser analizado
por comisiones del Congreso Nacio-
nal.

Si esta norma se aprueba, las muje-
res pasarían de 90 a 126 días de li-
cencia. Mientras que a los padres se
les podría extender de 2 a 15 días, y
en 8 años, a 90 días de licencia. Este
proyecto también busca mejorar las
condiciones de las familias diversas,
para quienes eligen métodos de re-
producción asistida y para cuidar
bebés prematuros o con algún tipo de
discapacidad.

Sin embargo, lo que a prima fase pa-
rece una buena noticia, puede ser
una medida que juegue en contra a la
hora de acceder a determinados
puestos e incluso para ser tomados
en el área laboral privada.

El SINAC

Fue en mayo del año pasado
cuando ingresó al Congreso de
la Nación, el proyecto de ley

EL PROYECTO ESTÁ EN EL CONGRESO DE LA NACIÓN

Ampliar el permiso por maternidad y
paternidad, una ley que puede jugar en contra

Uno de los cambios que prevé el proyecto es extender en princi-
pio, la licencia de los padres, de 2 a 15 días.

de 100 pre-proyectos de ley para re-
formar el régimen de días no labora-
bles.

Por otro lado, este proyecto tam-
bién tiene en cuenta a las fami-
lias diversas. Es decir que las
licencias no solo son para un

tipo de madre, sino para diferentes
formas de criar, amar, concebir, ama-
mantar y cuidar en amores plurales
que están contemplados por la ley
de fertilización asistida o de matrimo-
nio igualitario, que falta aggiornar en
las licencias por nacimiento.

Además, se adaptaría a las
nuevas formas de reproduc-
ción. El proyecto contempla
una licencia de 2 a 6 días para

cuidar o acompañar al cónyuge o
conviviente que realiza técnicas de
reproducción asistida y de 3 a 10
días en el caso que tuviesen hijos/as
menores de edad a cargo.



Otro cambio importante es
que las personas
que adopten (que hoy no tie-
nen licencias, salvo provincia-

les o excepcionales) pasarían a
tener 90 días para conocerse y em-
pezar a ser mamá y papá de los
hijos e hijas que llegan a sus vidas.
Además de la licencia para cuando
ya se adopta se abre la oportuni-
dad de conocer a quién se va a
adoptar y se crea una licencia, de 2
a 12 días por año, para
quienes estén por adoptar para vi-
sitar al niño/a o adolescente al que
se quiere maternar o paternar.

Los que no tienen nada

Así las cosas, hay que tener
en cuenta que la licencia por
maternidad o paternidad les

toca solo a quienes tienen empleos
formales. Sin embargo, los autóno-
mos, los que pagan el monotributo,
no acceden a este beneficio. En
este sentido, el proyecto también
los contempla ya que prevé que
cobre una asignación por materni-
dad durante los 126 días, además
de los beneficios que ya existen. 

Cabe destacar que en la actuali-
dad, la mitad de las mujeres que
tienen hijos menores de 3 años,
están fuera del mercado laboral, sin
ingresos propios, según los datos
que fundamentan el proyecto, para
que la maternidad y la autonomía
económica no sean enemigas irre-
conciliables.

La otra cara 

Según la investigación reali-
zada por Bumeran, el portal
que es una de las bolsas de

trabajo más importantes de Argen-
tina, el mundo laboral en el área
privada reduce las oportunidades a
quienes son madres. Esto es lo que
opinó el 84% de los encuestados
en el trabajo que realizaron sobre
“Maternidad y Trabajo”.
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Ampliar el permiso por...

Además lanzó otro dato: el 89% de
los participantes reclama que las
compañías colaboren y acompañen
a las mujeres durante su materni-
dad. Piden servicios de guardería
(20%), jornadas laborales más cor-
tas (15%), días por enfermedad de
los hijos (13%), interrupción en la
jornada laboral por lactancia (3%) y
una combinación de todos estos
ítems (44%).

Es por eso que, en las conclusiones
de esta encuesta, dicen que “las li-
cencias por maternidad, paternidad
y familiares son un instrumento
clave para alcanzar la corresponsa-
bilidad social en las tareas de cui-
dado. Pueden contribuir al cambio
cultural y reducir los roles estereotí-
picos de género en el cuidado y la
crianza”. Pero a su vez advierten
que si las licencias existentes se
amplían, la “discriminación” puede
potenciarse.

Ante este panorama, Adecco, la

agencia de empleo, también con-
sultó sobre el tema y confirmó que
el 40% de los argentinos consi-
dera que las licencias deberían
ser iguales para mujeres que para
varones. Mientras que un 25% se
debería otorgar un tiempo determi-
nado para ambos padres y que
ellos lo dividan como prefieran. In-
cluso, más de la mitad (54%) con-
sidera que las madres solteras
deberían tener mayor licencia. Y,
si la pareja está formada por dos
mujeres, el 55% opina que ambas
deberían tener la misma licencia.
En cambio, el 33% cree que la
mujer gestante debe tener mayor
tiempo.

Sin embargo, desde Randstad,
otra de las grandes agencias de
empleo que operan en el país, se
advirtió que el problema de las li-
cencias por maternidad afecta in-
cluso a la hora de contratar o
ascender a dos personas de igual
preparación pero diferente género.  

AHORA

A LA
ENTRADA

EN
VIGENCIA
DE LA LEY

A 2
AÑOS

A 4
AÑOS

A 6
AÑOS

A 8
AÑOS

PREOGRESIVIDAD SEGÚN AÑOS DE VIGENCIA
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E s reconocida en Buenos Aires
por dedicarse al rescate de la
historia, es profesora con un

posgrado y licenciada en Bibliotecolo-
gía y Documentación, fue distinguida
en varias oportunidades por su tarea
historiográfica a lo largo de los últimos
50 años, tiempo que está radicada en
Buenos Aires. Sin embargo, para
Elena Inés Maurín de Rufino, pisar tie-
rra sanjuanina, ingresar a la Casa
Natal de Sarmiento y presentar su
libro “Cartas de tío Domingo”, es lo
que más la conmueve. Se trata de la
sobrina tataranieta del prócer, tatara-
nieta de Procesa, una de sus herma-
nas. 

Será este viernes cuando se presente
a las 17 horas, en la Casa de Sar-
miento, esta obra que no es solo una
recopilación epistolar. Se trata prácti-
camente de un manifiesto en la que
se reivindica a las mujeres del siglo
XIX. Pero además, en sus páginas
queda sentado un sinfín de rasgos de
la personalidad de Sarmiento, pocos
conocidos. Como es la ternura con la
que trataba a las mujeres y especial-
mente a las que eran parte de su fa-
milia.

“El siglo XIX se caracterizó por tomar
a las mujeres como mera herramienta
de trabajo. Las hermanas de Sar-
miento tuvieron otra óptica. Ellas que-
rían conocer, saber más. Y Sarmiento
fue su aliado en este sentido porque

las impulsó y apoyó”, contó Elena.

Pero, ¿Cómo nace la iniciativa de es-
cribir este libro? Ella misma lo cuenta:
“Desde chica escuché de mi abuela in-
numerables anécdotas. Incluso se ha-
blaba de las cartas del tío Sarmiento,
pero nunca las vi. Al correr los años
entendí que hoy la gente ya no tiene
paciencia para escuchar relatos y que
si estas historias no quedaban plasma-
das en el papel iban a desaparecer”.

Es por eso que durante más de 10
años se dedicó a recopilar sobre todo
las cartas familiares de Sarmiento. Mu-
chas estaban guardadas en el Museo
Sarmiento que está en Buenos Aires,

otras publicadas, pero de manera par-
cial. Por lo que la mujer explicó que
tuvo que enfrentarse en la investiga-
ción con muchas imprecisiones históri-
cas.

Elena escuchó estas historias de pri-
mera mano, de su abuela Victorina,
hija de Procesa Sarmiento, su bisa-
buela. Así, se dispuso a realizar una
tarea titánica de búsqueda, transcrip-
ción y fundamentación bibliográfica
para, a través de las figuras de Pro-
cesa Sarmiento de Lenoir y Victorina
Lenoir Sarmiento de Navarro, hacer
una postal de lo que vivieron las muje-
res de la época. No menos importante
es la posición en la que coloca a Sar-
miento. 

Esto porque a través de sus cartas,
que fueron numerosas, se puede des-
cubrir a un hombre tierno, pero que
también defiende la postura de la
mujer, de la necesidad de desarro-
llarse más allá del ámbito del hogar.

En estas cartas, según contó Elena,
se ve la estrecha relación que tenía
con las mujeres de su familia.   

“Cartas de tío Domingo”
una obra literaria que
reivindica a las mujeres

SE PRESENTÓ EN SAN JUAN

Su autora es Elena Maurín de Rufino, tataranieta la hermana
de Sarmiento. Creció escuchando historias de Procesa y
Victorina Lenoir Sarmiento de Navarro. Por más de una dé-
cada estuvo buscando el legado epistolar, que acaba de
convertirse en un libro y que fue presentado en la Casa
Natal del prócer.

Elena Maurín de Rufino estuvo con-
tando sobre su libro en La Ventana,

conducido por Juan Carlos Bataller y
Juanca Bataller Plana.
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Se trata de “Raíces del Cuyum”,
de Álvaro Olmedo, que estuvo ex-
puesto en el stand sanjuanino en
la exposición internacional que se
hizo en Buenos Aires.

La 47° edición de la Feria Internacional
del Libro que se realizó en Buenos
Aires, tuvo balance positivo para los

escritores que formaron parte del stand que
montó la provincia en esta exposición. En
este contexto, uno de los libros más vendi-
dos fue “Raíces del Cuyum”, cuyo autor es
Álvaro Olmedo. Se trata de una obra que
cuenta sobre mitos y leyendas tales como la
Difunta Correa, Martina Chapanay, el Caci-
que Pismanta, entre otros.

“Raíces del Cuyum” fue presentado por pri-
mera vez en 2017. Y según contó Olmedo,
desde muchos puntos de vista es una obra
distinta a las anteriores. “En lo literario signi-
ficó sumergirme en un mundo fantástico,
casi onírico. La narrativa tenía que ser deci-
dora y contundente. Desde lo gráfico fue un
trabajo impresionante. Lo digo con mucho
orgullo porque fueron los dibujantes y dise-
ñadores los que le dieron vida a la trama”.
En este sentido, la ilustración es clave y es-
tuvo a cargo de Gonzalo Kenny, ilustrador
del género fantástico.

El escritor contó que “busqué en la bibliogra-
fía disponible y no había mucho. Fui a los
pueblos a buscar a los ancianos y la natura-
leza ya los había llamado. Me di cuenta que,
si no hacíamos de puente entre una genera-
ción y otra, estas bellas historias que hacen
a la identidad de nuestro pueblo se perde-
rían. Entonces, como un deber sagrado, me
asumí como puente cultural”.

En cuanto a la selección de las leyendas,
no fue una tarea fácil. Eligió las que más le
impactaron y las que tienen que ver con lo
sanjuanino. Por otro lado, el proceso fue
largo ya que buscó a lugareños para que
les relataran las historias. Estudió sobre los
escenarios y costumbres de cada época.

Respecto a la buena aceptación en la Feria
del Libro, Olmedo contó que la temática es
convocante y la estética genera admiración.

Las leyendas encabezaron el ranking de las
obras locales más vendidas en la Feria del Libro

EL LIBRO DE UN SANJUANINO

LEYENDA DE MARTINA CHAPANAY 

“La justiciera del desierto”
Casi al unísono, las dos cabezas
rodaron por tierra. Sin vacilacio-
nes, con el facón de siempre, los
degolló a ambos: eran Efraín y
Ceferino, dos bravucones a
sueldo, que asesinaban por unas
monedas, y casi por gusto perso-
nal, atemorizaban a todo el pue-
blo. Pero como siempre, había
uno más arriba, Bernabé Ortiz de
las Casas se quedaba con las tie-
rras, el agua y si quería, también
con las mujeres.

Los dos matones por encargo lle-
garon como de costumbre, monta-
dos en sus zainos, levantando
toda la polvareda posible. Eran
apenas cinco ranchos en medio
de los cerros y los montes. Teme-

rosas, salieron las mujeres, algu-
nas con los niños colgados a sus
cinturas. Criaturas sucias. El agua
escaseaba en el lugar. En el case-
río quedaban unos pocos gauchos
desanimados. La mayoría habían
sido reclutados para aumentar los
bandos de unitarios o federales,
según el mandamás de turno. 

Desde arriba nomás uno gritó: 

—Ya les i’dicho que tienen que de-
salojar esta tierra y los sigo viendo
a tuitos. ¿Es que no tienen oidos
carajo? 

El silencio fue sepulcral. Al que
osaba levantar la mirada, esos
dos sanguinarios lo destripaban
sin más.
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de Cataluña (UOC) y coach de empresa
especialista en bienestar en el trabajo,
hace hincapié en que el síndrome no es
exclusivo de los trabajadores que de-
sempeñan su labor de cara al público:
"En el origen, parecía que las profesio-
nes en contacto con personas podían
ser ser las que provocan más burnout,
pero hoy sabemos que está más relacio-
nado con aspectos organizativos y con
la capacidad de dar respuesta a los pro-
blemas que se plantean en el trabajo".
La Organización Mundial de la Salud
(OMS) reconoció en 2019 el burnout
como enfermedad, que será incluida en
la Clasificación Estadística Internacional
de Enfermedades y Problemas de Salud
Conexos (CIE-11), cuya en-
trada en vigor se ha fijado
para el 1 de enero de 2022. 

Pedro Monte

CARTAS A EL NUEVO DIARIO
Usted puede hacernos llegar sus cartas de las siguientes formas:
Por fax: a los teléfonos 4212441 - 4213658 o 4215056.
Por e-mail a la dirección: elnuevodiario@sinectis.com.ar  /  info@nue-
vodiariosanjuan.com.ar
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Las cartas no deben exceder de las 20 líneas. El Nuevo Diario se
reserva el derecho de resumirlas. Aquellas que se refieran a per-
sonas en particular deben ser acompañadas por fotocopia del do-
cumento de identidad del remitente.
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El síndrome del “quemado”

construcción de la autonomía de los
niños y los trabajos manuales. 
Parece a esta altura, imposible de adap-
tar al menos estos rasgos
en la educación argentina,
a menos que se empiece
de cero.

Pablo Correa

Sr. Director:
El Ministerio de  Educación de la Nación,
firmó un memorándum de entendimiento
con su par finlandesa Sanni Grahn para,
entre otros puntos, intercambiar ideas
sobre el diseño de políticas educativas,
los procesos de enseñanza y la gestión
pedagógica. 
Con un sistema educativo 100 % público
en casi todos sus niveles, Finlandia suele
ser caracterizada en el mundo como la
panacea educativa. En 2016, los resulta-
dos del Programa para la Evaluación In-
ternacional de Alumnos (PISA), que mide
el rendimiento académico en las áreas
de matemática, ciencia y comprensión
lectora, ubicaron a Finlandia entre los pri-
meros puestos en las tres categorías.
Pero a diferencia de la Argentina, Finlan-
dia presenta altos niveles de equidad so-
cial. Esto, además del elevado estatus
social del que gozan los docentes finlan-
deses. Otro de los aspectos del modelo
finlandés que suele ser destacado es el
del trabajo por proyecto: en lugar de
aprender los contenidos en materias

fragmentadas, los alumnos desarrollan
proyectos de investigación que cruzan
diversas disciplinas y en los que hacen
un uso académico de las TIC.
Cabe señalar que el modelo finlandés no
se caracteriza por promover el uso de
notebooks y tablets en las aulas, sino
que fomenta el placer por la lectura, la
alfabetización, el trabajo en grupo, la

¿Es posible copiar modelos educativos?

Sr. Director:
El burnout laboral, también denominado
síndrome del quemado o síndrome de
estar quemado en el trabajo, es un es-
tado de agotamiento físico, emocional y
mental que está vinculado con el ámbito
laboral, el estrés causado por el trabajo y
el estilo de vida del empleado. Puede
tener consecuencias muy graves, tanto
en la  esfera física como psicológica.
Dos de los síntomas más comunes son
depresión y ansiedad, motivos de la gran
mayoría de las bajas laborales.
El síndrome de burnout suele aparecer,
en la mayoría de los casos, en las perso-
nas que han elegido su oficio de manera
vocacional (es muy frecuente entre pro-
fesionales sanitarios, profesores y traba-
jadores sociales). Aunque al principio las
manifestaciones y el malestar sólo se ex-
tienden a la vida laboral, finalmente tam-
bién llegan a alcanzar, en casi todas las
situaciones, la vida social y familiar del
trabajador afectado.

Fue descrito por el psicólogo estadouni-
dense Herbert Freudenberger en traba-
jadores de los servicios sociales del
Bronx, en Nueva York. Manel Fernán-
dez, profesor en la Universidad Abierta
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Mauricio Bajinay: estilista
Mercedes Hernández: comerciante
Silvana Zavala
Rosana Martín
Sabrina Soto
Marcela Díaz
Gladys Aurelia Cabrera
Soledad Menin: abogada
Raúl Navarros Correa: contador y empre-
sario
Laura Beatriz Robledo
Héctor Ricardo Yanzón: viticultor
Aldo Nicolás Cattini: licenciado en Comu-
nicación Social

Nibi Salis Neyem Ahon
Andrea Vanina Herrera
Silvina Fredes: bailarina de danza árabe
Javier Carmona
Graciela Sánchez: docente
Paola Hascher: cantante
Nora Elsa Nacif: arquitecta
Berna Peralta
Luis Miguel Barros Aguirre: arquitecto
Rafael Aravena: periodista en Radio Nacio-
nal Jáchal
Marta Sisterna: actriz
Juan Manuel Sansó: abogado, concejal de
la Municipalidad de la Capital 
Eleonoro Bavastro
Lorena Garay
Federico Bazán: médico
Luciana Flumiani
Luciana Guzmán
Sonia Beatriz Sánchez
Analía Varas
Javier Aballay: músico

Verónica Carmona
Romina Villafañe
Sergio Cerdera Del Bono: empresario, co-
rredor de motos
Carlos Suesa 
Genoveva Lueje
Gerardo Mesina: locutor deportivo
Danisa Amarfil
Roberto Jorge Fonseca
Adolfo Furque González: comerciante
María Irma Grasso
Romina Martín Fernández
Carlos Coria
Sonia Orozco
Milena Figueroa Torrent
María Raquel Martínez
Marcela Cuello
Lis Francavilla: arquitecta
Florencia Martín: empleada bancaria
Mónica Vanesa González
Eduardo Fernández

Alejandro Rosas: arquitecto
Carlos Alberto Barros: periodista
Ricardo Ochoa: tenor 
Hugo Alberto Cárdenas: periodista, can-
tante de tango
Silvana Croce Ferrero: periodista
Santiago Carlos Cerimedo Mazzara: ciné-
filo
Verónica Lepez
Silvina Puga: docente
Víctor Jesús Vargas: oficial servicio peni-
tenciario

Vilma Gómez: directora de la escuela 24 de
Septiembre, Villa Mercedes, Jáchal
Adrián Riveros: abogado. Fiscal de Fla-
grancia
Miguel Ángel Camporro: dibujante
Angie Gómez Fuentealba: productora y
conductora de TV
Gastón Hernán Villordo: estilista
Rafael Andrada: estilista y conductor de TV
Graciela Colomé: ingeniera. Directora del
Instituto de Energía Eléctrica de la UNSJ
Raúl Martinazzo: ex jugador de hockey, co-
merciante
Rubén Darío Paratore: fotógrafo

Pablo Flores: médico 
Mauro Díaz Quintanilla: propietario de
Punto Di estudio de diseño
Marcelo Miranda: locutor en FM Aramburu
Sebastián Pacheco: secretario de Ha-
cienda de la Capital
Claudia Saavedra
Miguel Olivares: director de FM 107.7 Pop
Life
Matías Molina Guerra: asesor de seguros
Susana Torres
Claudia Ayllón
Paulo Rodríguez
Marta Bustos: preceptora

Mariana Bustos: docente
Elías Javier Manrique
Ángel Vera
Luis Segundo Varese: profesor y escritor
Walter José Lanusse: co propietario de
Cochería Lanusse
Adriana Pastoriza: contadora
Federico Ballato: chef
Ramón Molina: locutor en la Municipalidad
de Jáchal
Monir Madcur: empresario
Dionisio Alfredo Llarena
Néstor Roly Olivera: periodista
Susana Tarabay: propietaria del Vivero Re-
galería Verde

CUMPLEAÑOS

Walter José La-
nusse: co propie-
tario de Cochería
Lanusse Hnos.

Miguel Olivares:
director de FM
107.7 Pop Life

Soledad Menin:
abogada

Angie Gómez
Fuentealba: pro-
ductora y conduc-

tora de TV

Silvana Croce
Ferrero: perio-

dista

Paola Hascher:
cantante

Rafael Aravena:
periodista en

Radio Nacional
Jáchal

Romina 
Villafañe

Gerardo Mesina:
locutor deportivo 

VIERNES 19 LUNES 22

MARTES 23

MIÉRCOLES 24

SÁBADO 20

DOMINGO 21

JUEVES 25





Dialoguitos telefónicos

—¿Cuándo empieza la época de poda de
los árboles?
—Estaba previsto que empezara el 15 de
mayo, pero debido a esta mini—primavera lo
vamos a retrasar quince días, por lo que se
podrá empezar a podar a partir del 30 de
mayo. Por la misma razón es que la etapa de
finalización, que estaba prevista para el 15 de

agosto, se postergó para el 31 de
agosto. 

—¿Qué pasa con la savia
en los árboles?
—La savia está circulando,
los árboles empiezan a
adaptarse al cambio climá-
tico, por eso es por lo que
vamos a ver algunos con las
hojas verdes, otros con las
hojas amarillas y otros con
parte del follaje que se cayó. 

“Por el calor, postergamos dos
semanas la época de poda del
arbolado”

Osvaldo Olmo – Director de Arbolado Público
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“Esta semana o la próxima
tendremos nuevo subjefe de
Policía”

Carlos Munisaga – Secretario de Seguridad

—¿Cuándo se va a conocer el nom-
bre del nuevo subjefe de la Policía?
—Como corresponde, cuando anual-
mente hay ascensos, se conforma
una nueva Plana Mayor y el sub-
jefe debe surgir de esa Plana
Mayor. En los próximos días lo
hablaremos con el gobernador. El
jefe saliente, Roberto Gómez, se
va después de doce meses,
pertenece a la anterior Plana
Mayor.

—¿Comienza ahora
mismo la definición del
nombre?
—Ahora mismo, con esta Plana Mayor nueva,
surgirá el nombre de quien acompañará al jefe
de Policía, no va a pasar mucho tiempo más,
creo que esta semana y la que viene tendremos
la definición. 



Dialoguitos telefónicos

“Los profesores no abordan la
discriminación por orientación
sexual”

Daniel Rojas – Secretario de Educación La Glorieta

—¿Hay casos de bullying por orien-
tación sexual?

—Lamentablemente, todavía hay
mucha discriminación y bullying
por orientación sexual. Tenemos
el Plan Fines y muchos han te-
nido que dejar el secundario por
la discriminación que sufrían.

—¿Cómo es el comporta-
miento de los docentes?

—Son temas que aun los profe-
sores no abordan. La ESI está to-

mada con pinzas en las escuelas y
hay temas que los directivos tienen
miedo de tratar, cuando los adoles-
centes están hablando estos tópicos.

“San Juan está teniendo
mayor presencia en el
mercado vitivinícola”

Ariel Lucero – Ministro de la Producción

—¿Qué significa que Wines of
Argentina se haya reunido
nuevamente en la provincia?
—Se está logrando federalizar
a la institución de WOFA, y en
una acción conjunta con el sec-
tor privado, San Juan está te-
niendo mayor presencia.

—¿Hay progresos en el
sector local?
—Cada vez tenemos más
oferta, más etiquetas, más
vinos de autor y más bode-
gas que están surgiendo. Que se sumen a
WOFA permite que puedan aprovechar los ca-
nales desarrollados por WOFA para insertarse
en distintos nichos, distintos lugares del mundo
y poder recuperar parte de este consumo que
se está cayendo en el sector vitivinícola.
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Dialoguitos telefónicos
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—¿Por qué se hizo cargo de
la obra de renovación de
agua y cloacas?
—Todos me decían que no
debía hacerlo, que era una
locura, pero tomé la deci-
sión de hacerlo por hacía
falta, porque hace diez
años que veníamos con
colapsos cloacales y falta
de presión en la red de
agua domiciliaria. Hoy, con
el diario del lunes, veo que
no me equivoqué. 

—Estas son grandes
obras, pero se generaron mu-
chas críticas.
—Es cierto, pero había que hacerlo, pero fi-
nalmente los cauceteros entendieron el
mensaje y terminaron apoyando esta obra
tan importante. 

Romina Rosas – Intendenta de Caucete

“No me equivoqué al encarar
la renovación cloacal”

Cristian Andino – Intendente de San Martín y
candidato a vicegobernador

“Los más críticos a la gestión
en Capital fueron los de la
misma subagrupación”
—¿Cómo se entiende que se haya per-
dido en Capital?
—Tal vez uno de los temas es que los
propios candidatos fueron más críticos a
la gestión del intendente que los propios
opositores. Es un tema que hablamos

mucho con los candidatos, hacer-
les ver que el rival no era el

propio intendente, sino el
del frente Unidos por San
Juan.

—¿Cómo le fue en San
Martín?

—Fue un apoyo contun-
dente, sacamos el 86 por

ciento de los votos como frente,
de los cuales el 76 por

ciento son de la subagru-
pación de Sergio Uñac. 
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encontraron con la sorpresa que apareció un falso link
para consulta de padrones referido a las elecciones
PASO, de agosto próximo.  Se trata del siguiente link:
https://padronelectoralonline.online/.

—¿Cuál es el peligro de este link falso?
—Dicha página solicita al ciudadano datos de tarjetas
de crédito, por ende, es una gran ocasión de estafa.
El link correcto es  www.padron.gob.ar En esa pá-
gina oficial solo se solicitará el número de DNI y el
sexo. 

—¿Se sabe si son muchos los damnificados?
—En la medida que no hagan la denuncia no se
sabrá, pero es bueno que la Justicia, apenas detec-
tado el caso, haya salido a advertir a la población.

La problemática de las DAI

—¿Cómo está el tema de las DAI y el reclamo por
los pagos?
—Ese es un tema por demás delicado y es transver-
sal, por lo que atraviesa a todas las obras sociales.
Las DAI son la parte más delgada y por esa razón co-
bran a los 90 días. O sea que estamos en mayo y to-
davía no cobraron el primer mes de trabajo, que fue
marzo.

—Llama la atención porque desde Obra Social
Provincia anunciaron que el pasado lunes 15 em-
pezaban a cobrar marzo y abril. 
—No ha sido tan así, la mayoría no cobró y la que
cobró se queja porque dicen que le descontaron los
feriados de marzo y de abril y, además, no cobraron
algunos de los días de paro de las docentes, porque
la que estaba frente al aula y paró, no quiso firmar la
planilla de asistencia. Muchas DAI han percibido 20
mil pesos menos. 

—¿Llegará el día en que a las DAI se las considere
y respete?
—Si se reglamenta el artículo de la Ley Provincial de
Educación que se aprobó cuando la actual senadora
nacional Cristina López era diputada, seguramente
porque se ordenaría todo. La ley establece que las
DAI deben integrar el presupuesto del Ministerio de
Educación. De esa forma se evitaría que Desarrollo
Humano se haga cargo o que la Obra Social Provin-
cia esté bajo la lupa. 

Vas por padrón y 
terminás estafado

—¿Es cierto que desde el Juzgado Federal con
competencia electoral salieron a advertir sobre un
falso link para consulta de padrones?
—Es así, resulta que las autoridades electorales se

SOBREMESA
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El reclamo de los
papás y las DAI es
moneda corriente.
Las obras sociales
y prepagas tienen
un atraso impor-
tante -90 días- en
el pago a las do-
centes auxiliares
integradoras. Ade-
más, en muchos
casos se les des-
contará los días fe-
riados, razón por
la cual cobrarán
menos.

La viveza criolla no para nunca en este país. Ahora
apareció un link falso de consulta del padrón electoral
nacional y el sitio te pide datos de la tarjeta de crédito.
Por eso, la Justicia Electoral salió a advertir a la pobla-

ción. 
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